
獲頒傑出校友事蹟

負責電子工業研究所作業部及系

統產品部，績效卓著;領導聯華電子能

筆路籃樓至 1994年營業額台灣TOP

500大第28名(預估) ;領導聯電發展

電腦相關積體電路，提供資訊電子業高

附加價值產品，增加產品的競爭力;推

行事業部體制，使新產品開發成功率超

過75% '混混不斷提供優良產品給資訊

電子業界;參加政府、國科會等重大會

議，制定產業發展政策，並積極參與圈

內策略聯盟;妥善處理智慧、財產權，建

立自有之專利、著作權;兼任台北市電

子零件商業同業工會理事長，闕，心資訊

電子界成長及會務推廣;創設聯膽科

技、訊康科技和天剛資訊等公司，以關

鐘零組件銷售活絡市場，支援國內資訊

業界，同時以區域網路、高階電腦連接

器的軟硬體服務來提升業界的生產力。
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出生日期:民國41年2月26日

籍 貫:霉慶市

學 歷:國立交通大學電子工程系畢

現 職:聯華電子股份有限公司總經理

經 歷:集成電子股份有限公司業務經理

國熙企業股份有限公司副總經理

電子工業研究所作業部總理

其他經歷:第三屆企業傑出行銷經理人(企業經理協進會〕

七十九年呂鳳章紀念獎得人(中華民團管理科學學會〉

八十三年傑出資訊人才(資訊工業策進會〉

現 任:訊康科技(股〉公司董事長

聯友光電(股〕公司董事

欣典電子 eft史〉公司董事

聯膽科技(股)公司董事

台北市電子零件商業同業公會理事長

中國工程師學會新竹會理事長

新竹市橋藝協會理事長

台灣科學工業園區科學工業同業公會常務理事

新竹市企業經理協進會常務監會

私立中華工學院董事

私立光啟高級中學董事

| 走進宣學長的辦公室，並非只有冷硬的辦公桌，堵上、

矮櫃置滿了兒子、女兒的照片與作品。不僅僅是重視

家庭的表徵'也代表了兒女在學長心目中的地位及來

自心中的那份驕傲。採光良好的辦公室，加上學長謙

和有禮的神態，益發使我們如沐春風，感受到的不只

是學長對學弟妹的關心'似乎還有一份像對待子女般

的疼愛。

竹湖



您在交大電工系畢業後，為什麼沒有選擇唸圈內研究所或出國唸書?

這個問題蠻有意思的，其實那時候有想過要考研究所，而且家裡也有人在美國幫我申請到學校，但

那時覺得讀書讀那麼久了，一直讀下去怪怪的!我自己又是比較喜歡做事的人，所以選擇先做事再看看，

反正最終的目的是要做事，回過頭來，做事時看的書，某種程度是比在學校時多得多，而且有相當多的

知識不是大學時有教的。

是在怎樣的情況下會離開電子工業研究所，而進入聯華電于?

其實我自己比較喜歡在企業中施展抱負是一個原因，另外，聯電的董事長曹興誠是我在電子所時的

主管，在業務方面他便找我進來聯電f故事。

您進入聯電後就一直擔任主管，您對管理有什麼樣的看法?

其實管理是一種行為科學，一般有人比較合群，願意體諒別人或讓別人知道自己在想什麼，這是一

種個性。管理者第一個就是要有心，要有群性，比較望透過許多人做些事情，除此之外，還要願意吸取

別人的經驗。

在公司中管理就是大家能結合在一起，為了讓大家力量凝聚起來，就須要有一種文化，這種文化能

讓大家有一個遠景。這個遠景不能太高，大家能有一個有計劃的行動，來把它實現，我想這就是管理上

要做的事情。

聯華電子在國內電子業扮演的角色?企業文化是什麼?

從兩方面來看，第一台灣的資訊工業有了聯電之後，競爭的相對優勢相對增加不少，在聯電未出來

之前，我看台灣只有電子加工業沒有電子工業。電子加工的意思是只賺它的製造附加價值，而沒有設計

和行銷的附加價值。

而台灣有電子工業是開始有IC工業之後，台灣有IC工業之後，設計與產品結合，讓它的東西有所差

異化，如此便產生了設計的附加價值，因為有了設計的附加價值，產品和別人的東西不一樣，便可以到

國外去做行銷。而聯電對台灣的電子工業而言，它有一個趨動的力量，帶動起了設計和行銷的附加價值。

第二台灣資訊工業的發展使得聯電有更多國內的市場來服務。而今天客戶為什麼要買聯電的東西，

他是要買聯電的IC嗎?他是要買你的品牌嗎?他買的是你給他的競爭力，那你的競爭力就表現在一個綜

合指標上，你的價格、品質、交貨能力、問題處理能力、服務都要具有競爭力 o 如果你能提供你的客人

這些競爭力，那麼他在競爭時他就比別人優秀，當他的市場在成長時，就會給你更多生意的機會，他在

做你的業務人員。

所以我們把台灣加工業變成工業化，我們在提供工業競爭力，當循環回來時，這個工業繼續蓬j勃發

展，它帶給我們更多做生意的機會，一種良性的互動便不斷的產生。

聯電另一個很大的貢獻是打破財團及家族，台灣所有的事業不是國營事業，就是財團或家族的事業，

聯電是第一個經營團隊，是全體員工大家一起參與進來的，我們沒有誰是老闆，我們替自己做事情。來

這裡上班，我們不會碰到一些不公平的事情，所謂不公平的事情如家族事業常會遇到的空降部隊。我們

公司有四等親屬不得音用的規定，沒有一個高階主管的親人在公司內上班，如此每一個員工的升遷及績

效都在一個公平的起點上，我想這是台灣大部份的公司沒辦法做到的。

我們塑造了一個文化的「力和安樂 J' I 力 J 是指生存力、競爭力、創新力及生產力; I和」是希望

員工像兄弟姐妹一樣; I安」是指適才適所，任何一個崗位只要找到適合的人才，就是一流的人才， I樂 j

是希望能有一個光明愉快的工作場所。
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在交大求學的過程中，對您在業務工作方面有什麼樣的影響?

交大這樣的環境，培養出來的學生有其基本上的特色，使您本身的訓練比別人好一些。譬如交大校

訓講:飲水思源、實事求是， I飲水思源」會讓你心存感激，心存感激之後，相對的也會有所貢獻，而

「實事求事J' 就是會讓你的行為和思想不會脫離現實的本質，也就是很實際。

此外，在交大校風，上，校友和學校的連繫及交大對校友的定義，延伸到畢業生及畢業生的眷屬，

甚至是在學校中任教的老師，也就是校友被擴大解釋。這中間的觀念就是交大有一種家族性，有較大的

包容力，這種包容性從進學校到畢業後一直存在。

您是否可以給在校的學弟妹一些建議?

大概有三個方向大家可以參考一下，第一是做任何事情時，現在的事情一定要做好，如果你說今天

書讀不好，明天做事做得好，我就深表懷疑，要把一件事情做不好是很困難的事情，這代表一種負責任

的態度。第二是培養溝通能力，把自己變得合群、能參與團隊、可跟大家一起進出的人。第三是了解社

會現況，如自己將來想進入的行業，可先了解其市場、競爭狀況等，嘗試多收集一些資料。

您不論畢業或結婚速度都很快，這是您f故事情的態度嗎?

我常跟同事講 I等待是最大的浪費J 0 很多人的習性是確定不浪費後，才決定出發，但我覺得隨時

都可以找到許多事情可以做，我一直都在做事情，而且速度一直都很快，我比較容易做決定。

可否請學長講一下您的家居生活?

我目前和太太住在科學園區裡，女兒在台中讀書，兒子在美國讀大二，他們都蠻有自己的想法的。

像我見子在國中時候就告訴我想出國去唸書，他比較喜歡一些有變化的東西，我說等你考上學校再說，

後來他考上新竹中學，讀了半個月，他告訴我，我可以走了吧!這證明自己不是逃避聯考，也是我剛才

說的現在的事情要先做好，否則你到那裡都不會成功。

您對自己的人生有沒有什麼規劃?

其實我沒有什麼規劃，就是順順的走。現在市面流行生涯企劃及規畫目，把一事情當成很有目標、很

具體化，那我個人是不太贊成這些東西。很多成功的人是靠許多機緣，今天不是說靠運氣，運氣可能每

個人都有，但不是每一個人都能把握機會。你不能期望未來會如何，但回過頭來，在機會出來時你能做

一些判斷，能夠掌握一些資源。這些東西如果在先前你就把它模式化，那你可能會活得很痛苦。企業的

事情，你可以很清楚的看到跟誰在競爭、未來十年二十年的狀況，但個人來說，真是不知道未來會是如

何。

您對交大未來的發展上有何看法?

我是覺得交大比較不懂得促銷自己，這可能跟它實事求是形象比較有關，但真正交大在國際上的學

術地位及對國內工業的貢獻是須要包裝，讓進大學的學生知道，這樣我們可以找到真正想進交大學生來

讀，並把這些學生加以培養，我覺得這樣比較有意義。此外，台灣的科技工業越來越發達，交大又與科

學園區有這麼近的關係，怎樣讓學術地位和工業研究有所銜接，產生一種互動的現象，我想我們也可以

扮演如同矽谷及史丹佛大學一樣的角色。

20


